

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 104 (1959)
Heft: 8

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: Montfort, M.-H.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

faut admirer qu'en marge de son activité d'instructeur, marquée chez nous par une particulière intensité, il ait trouvé le temps d'écrire le magnifique ouvrage consacré à l'histoire des régiments suisses au service étranger et qu'il intitula « Honneur et Fidélité ». Ce livre, richement illustré, écrit dans un style sans emphase, mais avec une belle noblesse, rend un juste et délicat hommage aux troupes qui, pour des raisons diverses que l'auteur souligne avec justesse, allaient porter à l'étranger le renom de nos traditions militaires.

Collaborateur apprécié de la *Revue militaire suisse*, le major de Vallière y publie pendant de nombreuses années des études très variées que lui permettent d'aborder sa vaste culture et son abondante documentation. Plusieurs autres périodiques et journaux bénéficient de son talent d'historien rompu aux multiples problèmes que pose notre défense nationale. En 1937, il monte le scénario du film « Notre armée » et, infatigable autant qu'enthousiaste, il en dirige les prises de vues. Ce qui lui donne ensuite l'occasion de nombreuses causeries, en Suisse et à l'étranger. Car, à ses dons d'écrivain militaire, il joint celui d'un brillant conférencier. Ce fut la raison de son activité dans le cadre d'*« Armée et Foyer »*, au cours des années 1939-1945. Parcourant le pays, rejoignant nos troupes dans leurs cantonnements, leur procurant un moment de bienfaisante détente, il sut intéresser par ses exposés toujours vivants et imaginés, nos officiers, sous-officiers et soldats, à l'histoire militaire de leur patrie.

Le major Paul de Vallière laisse le souvenir d'un officier distingué et d'un patriote ardent, très attaché à son pays qu'il a servi fidèlement durant toute sa vie. Son œuvre témoigne du sens qu'il avait de l'honneur de l'armée. Son idéal se résume admirablement dans « Honneur et Fidélité » !

R. M.

Bibliographie

Les livres

Kleine Truppenpsychologie ; Leitfaden für Offiziere und Unteroffiziere, par Karl Ludwig von Schoenau. Reinhardt Verlag, Munchen.

Intéressant ouvrage que celui que nous présente Karl von Schoenau. Intéressant et remarquablement, pratiquement construit.

Il pose, dans une première partie, les principes qui sont à la base du commandement, les problèmes que pose à tout chef la nécessité de s'imposer, de se faire obéir d'hommes qui lui sont en tous points

semblables. Il en vient alors à étudier, dans la seconde partie, les différents moyens que le chef emploiera pour résoudre ces problèmes, pour répondre aux difficultés qu'il aura nécessairement rencontrées. La troisième partie traite des qualités qui lui devront être propres pour l'aider à éviter les écueils ; elle vise donc à nous donner une image du chef véritable et efficace.

Cet ouvrage est précieux. Sa valeur, en effet, réside avant tout dans le fait que l'auteur a su éviter l'abstraction absolue si fréquente, dans les ouvrages de cette catégorie, pour fournir aux chefs des idées, des méthodes de commandement solidement pensées et essentiellement pratiques. On ne peut qu'en recommander la lecture.

M.-H. Mft

Die deutschen Waffen und Geheimwaffen des 2. Weltkrieges ; par Rudolf Lusar. Lehmanns Verlag, München.

C'est la troisième édition du livre de Rudolf Lusar. Une édition considérablement perfectionnée, tout particulièrement en ce qui concerne les développements ultérieurs dont furent l'objet, à l'Ouest comme à l'Est, les inventions allemandes du second conflit mondial.

C'est un livre très complet, qui ne nous laisse rien ignorer de l'armement terrestre-aérien-maritime allemand, ni des prototypes ou même, tout simplement, des projets à l'étude dans les trois armes lors de la fin du second conflit mondial. Il montre combien avancé et menaçant était le stade de recherches du III^e Reich en 1945. Et aussi combien le bond en avant des développements militaires soviétiques et américains fut étroitement conditionné par les découvertes faites dans les laboratoires et sur les terrains d'essai de l'Allemagne occupée.

Cet ouvrage, de quelque 300 pages, fortement illustré, est d'un intérêt certain. Il ouvre l'esprit du lecteur à des aspects du problème d'armement auxquels, bien souvent, il était demeuré étranger.

M.-H. Mft

Les revues :

Schweizer Monatshefte, juillet 1959. — D. F. Rieter, Schulhausstrasse 19, Zurich

Ce numéro publie en premier lieu un travail du spécialiste en matière banquaire Dr Rudolf Speich, président du conseil d'administration de l'Union de Banques Suisses, dans lequel il expose d'une manière claire et riche en informations les changements et perspectives les plus récentes des transactions monétaires internationales. Un récit intéressant sur les développements en *Mongolie, le plus ancien des satellites de Moscou* fait suite. Il met en évidence le fait que les intérêts de la Russie et de la Chine s'opposent les uns aux autres.

Le « Njet » soviétique à Genève ainsi que l'année critique 1963 donnent des indications très intéressantes sur la situation internationale.

Un rapport de Washington donne une orientation sur la *formation des plans du Pentagone, le ministère américain de guerre*.

La partie culturelle de ce numéro mérite également une attention spéciale.